
Суффиксы существительных и 
прилагательных, глаголов и 

наречий
Задание 11



Укажите вариантЫ ответов, в которых в обоих 
словах одного ряда пропущена одна и та же буква. 
Запишите номера ответов.

1) больш..нство, алюмини..вый
2) клетч..тый, (начать) снов..
3) миндал..вый, овлад..вать
4) попроб..вать, нож..вка
5) француз..кий, матрос..кий

Пример задания



1) большИнство, алюминиЕвый
2) клетчАтый, (начать) сновА
3) миндалЕвый, овладЕвать
4) попробОвать, ножОвка
5) французСкий, матросСкий

Ответ: 2 3 4 5

Проверим



* 1. Ключик (ключика) – замочек (замочка).
* 2. –ец, -иц: а) в мужском роде – -ец (горец); б) в 

женском роде - -иц (красавица); в) в среднем роде, если 
ударение после суффикса - -ец (письмецо); если 
ударение перед суффиксом - -иц (именьице).

* 3. –ичк/-ечк. От существительных женского рода на –иц 
образуются с суффиксом –ичк (пуговица – пуговичка); в 
остальных случаях - -ечк (Манечка, темечко). 

* 4. –инк/-енк. От сущ. женского рода на –ина суффикс –
ичк (впадина – впадинка). От существительных на –
ня/на (сосна- сосенка, башня – башенка).

* 5. –чик/-щик. После д, т, з, с, ж пишется –чик 
(переводчик), в остальных случаях - -щик (бетонщик). 
Перед –щик Ь пишется только после Л (кровельщик, но 
банщик)

Суффиксы существительных



1. –ив/-ев/-лив/-чив. –ив только ударный (ленивый, искл.: 
милостивый, юродивый); -ев только безударный 
(соевый, краевой); -лив/чив не имеют вариантов 
(совестливый, придирчивый). 
2. к/ск. В относительных прилагательных пишется –ск 
(матрос – матросский). В качественных прилагательных 
(можно образовать краткую форму) пишется –к 
(дерзкий, броский).
3. При присоединении –ск- к словам на –рь, -нь Ь знак не 
пишется (Рязань – рязанский, январь - январский). НО! 
Июньский, сентябрьский, октябрьский, ноябрьский, 
декабрьский + день-деньской. 

Суффиксы прилагательных



-ова/-ева/-ва
1. Надо поставить глагол в 1 лицо ед. ч. Если –ую/юю, то в 
прошедшем времени или инфинитиве –ова/ева: организую 
– организовать. Если оканчивается на безударные –ываю/-
иваю, то –ыва/-ива: закладываю – закладывать.
2. Если в глаголе ударение падает на –вать, -ваю, то перед 
–ва пишется та же гласная, что и в инфинитиве без –ва: 
залить – заливаю, преодолеть – преодолеваю. НО! 
Затмить – затмеваю; продлить – продлеваю; застрять – 
застреваю. 

Суффиксы глаголов



У наречий, образованных от прилагательных 
приставочно-суффиксальным способом с 
помощью приставок без-, до-, с-, пишется 
суффикс А. В остальных случаях – суффикс –О.
Левый – слевА, налевО.
безветренный – безветреннО. 

Суффиксы наречий



Когда нам попадается слово с о/ё  после шипящего, то 
сначала определяем, какая часть слова.
Если мы можем подобрать однокоренное слово, где бы без 
ударения в корне звучало [Э], то пишем Ё. В остальных 
случаях пишем О (чаще всего это заимствованные слова):

Шепот (шептать), черный (чернеть) + чечетка. НО: шорох, 
шоколад, шоссе, джокер, жокей, шофер, трущобы, жор.

! Ожог (сущ.) руки – ожёг (гл.) руку.

о/ё в корнях после шипящих



Определяем часть речи!
1. В местоимениях только Ё: о чем, нипочем.
2. В отглагольных образованиях только Ё: стрижем (но стрижОм 

о птице), ночевка (но ножОвка), сгущенка, тушенка.
3. В отыменных существительных, прилагательных и наречиях 

под ударением пишется О, без ударения – Е: плащОм, 
девчонка, хорошо (но еще).

4. Суффикс –ёр существительных с обозначением профессий: 
Ретушер.

После Ц под ударением всегда О (но герцог, скерцо) , без 
ударения – Е. Неважно, какая часть слова.

о/ё после шипящих в суффиксах и 
окончаниях


